



SECCIONES

SUSCRÍBETE X \$900 1ER MES

INICIAR SESIÓN

MIS NOTICIAS

VIDA | CIENCIA EDUCACIÓN VIAJAR MEDIO AMBIENTE MUJERES RELIGIÓN MASCOTAS



# 'Avistamiento' de aves, experiencia sensorial para invidentes en Colombia

En el marco del Birdfair 2022 se organizó el primer recorrido de este tipo en Suramérica. FOTO: EFE

Hacienda en las afueras de Cali brinda esta posibilidad a personas con discapacidad visual.

RELACIONADOS: VALLE DEL CAUCA | INVIDENTES | AVES SILVESTRES | AVISTAMIENTO | AVITURISMO



EFE 14 de febrero 2022, 09:28 A.M.



La hacienda San Felipe, a las afueras Cali, capital del departamento del Valle del Cauca, se ha convertido en un remanso en el que **personas con discapacidad visual pueden vivir una experiencia sensorial única "avistando" aves a través de sus cantos.**

(En contexto: [Colombia también seduce a los turistas con sus aves.](#))

La riqueza ornitológica de Colombia está representada en más de 1.900 especies que hacen del país el más diverso en el mundo, según Proaves, ONG dedicada a la protección y conservación de sus hábitats.



---

## Temas relacionados

AVITURISMO FEB 10

Colombia también seduce a los turistas con sus aves



CALI FEB 08

Experiencias de niños y jóvenes en la feria Colombia Birdfair en



---

Reciba noticias de EL TIEMPO desde GoogleNews

A Stiven Santander, de 29 años, que perdió hace nueve la visión en un accidente de tráfico, lo que le interesa es "ver con los oídos" y por eso participa de una visita a este lugar en donde se reencuentra con la naturaleza.

(Además: 'Esperamos cerrar el 2022 con una ocupación del 56 por ciento': Cotelco).

"Es algo maravilloso (...) porque es un espacio acogedor, diferente, donde podemos no solo disfrutar de las aves, sino de la naturaleza que hay alrededor y de todos los sonidos del aire. Lo que más me llama la atención son los diferentes tipos de aves que podemos escuchar nosotros que nada podemos ver", dijo.

## Cambio de vida



Un grupo de personas con discapacidad visual disfruta el sonido de las aves, durante el recorrido organizado en la hacienda San Felipe, en las afueras de Cali.

Foto: Ernesto Guzmán Jr. - EFE



Los propietarios de San Felipe Birding, Clara Cabarcas y su esposo Carlos Calle, rompieron esquemas y se dieron a la tarea de transformar el predio, que un día fue la finca de recreo familiar, en **un espacio en el que los discapacitados visuales pueden apreciar la belleza de las canoras.**

Primero establecieron que en su propiedad de 22 hectáreas revoloteaban 186 especies de aves, algunas de ellas endémicas, y otras que van de paso en migraciones y que solo dejan escuchar su canto porque son esquivas para fotografiarlas o grabarlas en dispositivos electrónicos.

(También: [Estas son las restricciones de ingreso para viajeros en algunos países](#)).

Con paciencia fueron adecuando los comedores de las aves que eran atraídas no solo por las flores del lugar, sino por las frutas que les dejaban en puntos estratégicos.

Luego, y siguiendo las observaciones de expertos, trazaron un recorrido por la zona y como la idea era centrar su atención en las personas con discapacidad visual, tendieron una "línea de vida" -una cuerda que siguen quienes no pueden ver o tienen baja visión- la cual les permite desplazarse sin problemas en el terreno.

"Acá todo es muy seguro y podemos acercarnos a la naturaleza, escuchar a las aves y sentir los sonidos. Es fantástico, es genial porque podemos oír varias especies", asegura Walter, otro turista con una discapacidad que no le permite ver bien lo que lo rodea. Recalca, con voz emocionada, que a pesar de que "uno no ve bien" la zona es hermosa y que la pueden disfrutar tanto los discapacitados como las personas que tienen sus sentidos completos.

## Preparación para ver a través de sonidos





A lo largo de la ruta hay una cuerda que siguen quienes no pueden ver o tienen baja visión. Esto les permite desplazarse sin problemas en el terreno.

 Foto: Ernesto Guzmán Jr. - EFE

En 2021 se estableció en Colombia el Área de Importancia para la Conservación de las Aves (Aica), la primera ruta de aviturismo para personas con discapacidad visual en Suramérica.

La iniciativa la lideró la Asociación Río Cali, Colombia Birdfair, apoyada financieramente por el Programa Riqueza Natural de la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (Usaid).

"Las personas invidentes tienen la capacidad de despertar todos sus sentidos. Ellos no es que no vean, sino que tienen una forma diferente de ver las cosas", expresa la representante legal de la Asociación Río Cali, Fernanda Jordán.

(Continúe leyendo: [Habría alta reactivación en flujo de colombianos a Europa y Suramérica](#)).

Explica que antes de iniciar los recorridos fabrican aves en alto relieve para que estas personas se familiaricen con ellas a través del tacto y las relacionen con sus cantos. Además, en el recorrido los visitantes encuentran un código QR que se puede descargar en los teléfonos móviles con información de interés sobre las diferentes especies. Más adelante se llega a un mirador en donde se puede escuchar el canto de las aves e identificarlas por sus nombres científicos o por la denominación común.

"Algunos de nuestros visitantes son invidentes de nacimiento, pero hay otros que lo tienen desde hace poco, pero a pesar de todo son personas que tiene una actitud muy positiva frente a la vida", remarca Jordán, quien recuerda que muchas veces no se disfruta la



naturaleza en todo su esplendor porque no hace falta ver para percibir la belleza.

Ernesto Guzmán Jr. y Ovidio Castro. EFE

## Encuentre también en Viajar:

Las vajillas que atraen a los viajeros extranjeros

10 parques temáticos de Colombia para visitar en sus próximas vacaciones

**SE** **EFE**  
14 de febrero 2022, 09:28 A. M.

**EL TIEMPO** **DESCARGA LA APP EL TIEMPO**  
Personaliza, descubre e infórmate.

PUBLICIDAD

## Descubre noticias para ti



**CONFLICTO Y NARCOTRÁFICO**  
FEB. 13 DE 2022

**Leonidas Vargas, el narco colombiano que tenía piscina con forma de Caquetá**



**BOGOTÁ**  
FEB. 13 DE 2022

**Insólito: 'Un turista murió por covid en mi edificio y casi no lo recogen'**



**SALUD**  
NOV. 08 DE 2021

**¿Qué impacto tiene en nuestra salud la falta de actividad sexual?**



**GEN**  
NOV

**Fes**  
**con**  
**feri**

## Empodera tu conocimiento

**INDUSTRIA** 10:46 A. M.

**En diciembre la industria manufacturera creció 13,1 por ciento**



**REGISTRADURÍA** 10:41 A. M.

**Hay 38.819.901 potenciales electores para votaciones al Congreso**



**ALIMENTOS** 10:13 A. M.

**Diez consejos para hacer rendir su dinero de alimentos**

